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 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 

ВЫХОДИТ ОДИН РАЗ
В ДВЕ НЕДЕЛИ.
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МесТные инициаТивы – 
на благо сёл и деревень 

______________________ сТр. 4 »»»

Пресс-служба Совета Заполярного района

в совете Заполярного района состоялась установочная сессия V созыва депутатов. 
Традиционно первое заседание обновлённого состава носит организационный характер, 
поэтому повестка включила в себя вопросы утверждения мандатной комиссии, избрания 
председателя совета, его заместителей и объявления конкурса на должность районного 
главы. 
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сегодня в номере

по пуТи Традиций

_______________________ сТр. 5 »»»

с юбилееМ, деревня!

_____________________ сТр. 6-7 »»»

«линия жиЗни» 
алёны людвиг 
______________________ сТр. 8 »»»

новый председаТель иЗбран

Уважаемые работники сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности!

От имени Совета и администрации Заполярного района 
поздравляем вас с профессиональным праздником!

Сельское хозяйство и агропромышленный комплекс – важнейшая от-
расль экономики не только нашего региона, но и всего государства в це-
лом. Особенное значение её развитие имеет в сельской местности, где на-
ходится большая часть поселений Заполярного района. В первую очередь 
это решение проблемы с трудовой занятостью и обеспеченности населён-
ных пунктов качественными продуктами питания. 

Прочный фундамент успехов в сельском хозяйстве – добросовестный 
труд оленеводов, животноводов, рыбаков, руководителей и специалистов 
предприятий, всех тружеников каждого села и деревни. Спасибо вам за 
ваш нелёгкий, самоотверженный труд! 

Искренне желаем вам крепкого здоровья, успехов в труде и в жизни, 
благополучия и большого личного счастья!

глава Заполярного района в. н. ильин 

врио главы администрации Заполярного района н. л. Михайлова

выполнен на 100% 
Анна Стукалюк

в ненецком автономном округе завершился опережающий 
завоз топлива. нельмин нос стал последним населённым 
пунктом, в который доставили все необходимые 
энергоресурсы. 30 сентября об этом на своей странице 
сообщила глава администрации Заполярного района 
надежда Михайлова. 

Первые баржи с углём и топлив-
ными брикетами вышли в сторону 
Неси 6 июня. С этого дня стартовала 
ежегодная кампания по опережа-
ющему завозу. Поставщиком энер-
горесурсов в этом году стала «дочка» 
Зарубежнефти – ООО «ЗН СНАБЖЕ-
НИЕ». Согласно контракту, цена ко-
торого составила 1,8 млрд рублей, 
исполнитель должен был доставить 
в населённые пункты Ненецкого 
округа более 10,5 тысячи тонн не-
фтепродуктов, около 19,3 тысячи 

тонн каменного угля, почти 7 тысяч 
кубометров дров, а также 809,3 тон-
ны брикетов. 

Как отметили главы сельских 
поселений и жители района, ка-
чество завезённого топлива не вы-
зывает нареканий. Несмотря на 
то что капризная заполярная по-
года препятствовала выполнению 
отгрузки в некоторых населён-
ных пунктах, северный завоз за-
вершился в срок, обозначенный в 
контракте.



� № �0(316) от 11 октября �0�4 года Заполярный вестник+

Закон и порядок

«Трудное» леТо, 
или асоциальное поведение  
деТей и пьянсТво родиТелей
Пресс-служба администрации Заполярного района

на заседании Комиссии по делам несовершеннолетних 
и защите их прав Заполярного района подвели итоги 
организации летнего отдыха и занятости подростков, 
состоящих на учёте.

уважаемые читатели! совмест-
но с филиалом фонда «Защитники 
отечества» по ненецкому автоном-
ному округу мы запускаем рубрику 
«правовой ликбез», в которой бу-
дут собраны ответы на часто зада-
ваемые вопросы, касающиеся под- 
держки участников и ветеранов 
сво, а также семей погибших бой-
цов. 

Вопрос: Муж контрактник, 
статус – без вести пропавший. 
С женой оформлен развод, роди-
телей нет, дочери совершенно-
летние. Кто может оформить 
денежное довольствие? Сам во-
еннослужащий прописан в одном 
регионе, дочери в другом.

Ответ: Денежное довольствие 
подлежит выплате следующим чле-
нам семей военнослужащих: супруге 
(супругу), а при её (его) отсутствии – 
проживающим совместно с ним (ней) 
совершеннолетним детям или закон-
ным представителям (опекунам, по-
печителям) либо усыновителям несо-
вершеннолетних детей (инвалидов с 
детства – независимо от возраста), а 
также лицам, находящимся на ижди-
вении военнослужащих, или родите-
лям в равных долях, если военнослу-
жащие не состоят в браке и не имеют 
детей.

Нормативное обоснование: п. 2 
Правил, утв. Постановлением Пра-
вительства РФ от 14.07.2000 г.  
№ 52422:49

Вопрос: Как военнослужащему 
уйти в отпуск по личным обстоя-
тельствам?

Ответ: Отпуск по личным обсто-
ятельствам предоставляется военно-
служащему на срок до 10 суток в слу-
чае:

– тяжёлого состояния здоровья или 
смерти (гибели) близкого родственни-
ка военнослужащего (супруга, отца, 
матери, сына, дочери, родного брата, 
родной сестры, отца, матери супруга 
или лица, на воспитании которого на-
ходился военнослужащий);

– пожара, другого стихийного бед- 
ствия, постигших семью или близкого 
родственника военнослужащего;

– в других исключительных случа-
ях, когда присутствие военнослужа-
щего в семье необходимо, – по реше-
нию командира воинской части.

Обстоятельства, по которым пре-
доставлен такой отпуск, должны быть 
документально подтверждены.

Продолжительность отпуска по 
личным обстоятельствам, предостав-
ляемого военнослужащему, увеличи-
вается на количество суток, необходи-
мое для проезда наземным (водным, 
воздушным) транспортом к месту ис-
пользования отпуска и обратно.

Основание: Указ Президента РФ 
от 16 сентября 1999 г. № 1237 «Вопро- 
сы прохождения военной службы».

Напомним, в региональном фи-
лиале фонда «Защитники Отечества» 
всегда можно получить консульта-
цию по волнующим юридическим 
вопросам.

Адрес: г. Нарьян-Мар, ул. Ленина 
д.19. Телефон 8 (81853) 4-00-30

Режим работы: с понедельника  
по пятницу с 9:00 до 18:00,  
в субботу и воскресенье с 9:00  
до 17:00 с перерывом на обед  
(12:00–13:00).

в нарьян-Маре прошло Заседание 
анТинарКоТичесКой КоМиссии

– Несмотря на работу, проводи-
мую органами профилактики с ро-
дителями и детьми, состоящими на 
учёте в комиссии, такого количест- 
ва протоколов за летний период у 
нас давно не было. Ещё печальнее, 
что большая часть административ-
ных протоколов составлена по при-
чине употребления алкогольных 
напитков как родителями, так и не-
совершеннолетними, – рассказала 
заместитель председателя муници-
пальной КДН и ЗП Елена Хабарова.

Так, за ненадлежащее исполне-
ние обязанностей составлено семь 
административных протоколов на 

родителей, которые злоупотребля-
ли алкоголем и не оказывали долж-
ного внимания своим детям. Ещё 
восемь протоколов составлено в 
отношении родителей подростков, 
которые находились в состоянии 
опьянения либо распивали алко-
гольные напитки в общественных 
местах. Им назначены штрафы от 
полутора до двух тысяч рублей.

– Два подростка по решению суда 
направлены в центр временного 
содержания несовершеннолетних 
правонарушителей для проведе-
ния с ними коррекционной рабо-
ты. Ещё двое несовершеннолетних 

в летний период совершили кражи 
и угрожали убийством. По данным 
статьям предусматривается уголов-
ная ответственность. На шестерых 
несовершеннолетних за побои, ос-
корбления и порчу чужого имущест- 
ва составлены административные 
материалы. По причине того что 
подростки на момент совершения 
общественно опасных деяний не до-
стигли возраста, с которого насту-
пает ответственность, в отношении 
них вынесено определение об отказе 
в возбуждении дел. Вместе с тем все 
восемь поставлены на учёт в отделе-
нии по делам несовершеннолетних 
УМВД России по НАО, – прокоммен-
тировала Елена Хабарова.

Статистика пугающая. Употреб-
ление алкоголя остаётся основной 
проблемой и наносит огромный 
вред не только здоровью и психике, 
но и губительно влияет на только 
формирующуюся личность моло-
дого человека. В случае с алкоголем 
взрослые должны всячески пре-
секать попытки его употребления 
подростками, а не поощрять и уж 
тем более не провоцировать их. 

Пресс-служба администрации НАО

первым вопросом повестки стала наркологическая 
ситуация в регионе. 

о  МиграционноМ  учёТе 
Пресс-служба УМВД России по НАО

отдел по вопросам миграции уМвд россии по ненецкому 
автономному округу информирует юридических лиц, 
привлекающих иностранную рабочую силу,  
о законодательно закреплённой возможности постановки 
иностранных работников на миграционный учёт по 
адресам организаций.

По данным Департамента здра-
воохранения, труда и социальной 
защиты населения НАО, за восемь 
месяцев 2024 года в регионе умень-
шилось количество зарегистриро-
ванных пациентов, состоящих на 
диспансерном учёте у психиатра-
нарколога с диагнозом «Синдром 
зависимости от наркотических ве-
ществ».

По информации УМВД России 
по НАО, за отчётный период на 
территории региона зарегистри-
ровано 18 преступлений в сфере 
незаконного оборота наркотиков. 
Основную часть таких правонару-
шений составляют факты сбыта 
запрещённых веществ. В 2024 году 
сотрудниками отдела по контролю 
за оборотом наркотиков выявлено 

восемь наркопреступлений, совер-
шённых с использованием инфор-
мационно-телекоммуникационных 
технологий.

Кроме того, на заседании анти-
наркотической комиссии речь шла 
об организации профилактической 
работы с семьями, детьми и подро- 
стками из группы риска. Обсудили 
и эффективность социальной ан-
тинаркотической рекламы в сред- 
ствах массой информации и соци-
альных сетях

– Постановка иностранных 
граждан на учёт по месту пребы-
вания осуществляется в жилых и 
иных помещениях, а также по ад-

ресу организации, в которой такие 
граждане осуществляют трудовую 
деятельность и фактически прожи-
вают по её адресу или в помещени-

ях указанной организации, у кото-
рых нет адресных данных (строе-
ниях, сооружениях), включая вре-
менные, – сообщила пресс-служба 
регионального управления МВД.    

В случае если организация-
работодатель отказывается осу-
ществлять постановку на учёт по 
месту пребывания, иностранным 
гражданам необходимо обратить-
ся в отдел по вопросам миграции 
УМВД России по НАО по адресу  
г. Нарьян-Мар, ул. Ненецкая, дом 
20 (каб. № 5) или по телефону 
8 (81853) 4-04-67.

раЗъясняеТ  проКурор 
об ответственности за искусственное дробление 
контрактов с целью ухода от конкурентной процедуры 
рассказали в прокуратуре архангельской области и нао. 

Один из принципов контракт- 
ной системы в сфере закупок – обес-
печение конкуренции. Он за-
креплён в статье 8 Федерального 
закона «О контрактной системе в 
сфере закупок товаров, работ, ус-
луг для обеспечения государствен-
ных и муниципальных нужд». Лю-
бое заинтересованное лицо имеет 
возможность стать поставщиком 
(подрядчиком, исполнителем).

Запрещается участникам за-
купки совершать любые действия, 
которые приводят к ограничению 
конкуренции, числа участников 
закупок.

Закупка у единственного по- 
ставщика не относится к конку-

рентным способам закупки и осу-
ществляется исключительно в слу-
чаях, предусмотренных названным 
Федеральным законом.

Заключение посредством про-
ведения закупки у единственного 
поставщика ряда связанных между 
собой контрактов, фактически обра-
зующих единую сделку, искусствен-
но раздробленную для формального 
соблюдения специальных ограниче-
ний, даёт возможность для приобре-
тения хозяйствующими субъектами 
незаконных имущественных выгод. 

При этом в заключении конт-
ракта в обход процедуры торгов 
виновен не только заказчик, но и 
поставщик, так как обязанность 

проверять соответствие положений 
контракта и правовых оснований 
для его заключения действующему 
законодательству возложена на обе 
стороны договора.

Прокуратурой Архангельской 
области и НАО неоднократно вы-
являлись факты заключения госу-
дарственными и муниципальными 
заказчиками договоров с единствен-
ным поставщиком без проведения 
конкурентных процедур, путём их 
необоснованного дробления на не-
сколько сделок. В связи с этим реше-
ниями арбитражного суда по искам 
прокуратуры они признаны недей- 
ствительными и применена рести-
туция в виде обязания поставщика 
возвратить денежные средства, по-
лученные по договорам, заказчику.

Для исключения данной пробле-
мы необходимо обеспечить закон-
ность заключения контрактов как 
заказчиком, так и его контрагентом.

правовой ликбеЗ
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поправКи в бюджеТ района

Пресс-служба Совета 
Заполярного района

продолжение. начало на стр. 1

В начале работы информацию 
о прошедших выборах, их итогах и 
действующих депутатах представил 
заместитель председателя терри-
ториальной избирательной комис-
сии Заполярного района Николай 
Николаевич Семенчук. В новый со-
став Совета вошли 16 человек. По 
многомандатным избирательным 
округам: Сергей Егорович Белугин 
(«Западный»), Владимир Васильевич 
Крупа («Искательский»), Елена Алек-
сандровна Латышева («Западный»), 
Людмила Викторовна Прилуцкая 
(«Восточный»), Надежда Степановна 
Савенкова («Искательский»), Гри-
горий Андреевич Сергеев («Восточ-
ный»). По партийным спискам: Тать-
яна Яковлевна Антипина («Справед-
ливая Россия»), Кирилл Николаевич 
Ануфриев (КПРФ), Людмила Вален-
тиновна Тайбарей (ЛДПР); осталь-
ные кандидаты от партии «Единая 
Россия»: Александр Владимирович 
Балабон, Олег Иванович Давыдов, 
Елена Сергеевна Ермолина, Тать-
яна Евгеньевна Рослякова, Сергей 
Олегович Рочев, Максим Юрье-

вич Скляренко, Евгений Олегович 
Суев.

Чтобы избрать из своего состава 
председателя Совета, депутаты со-
здали счётную комиссию, после чего 
была запущена процедура голосова-
ния. Из 13 присутствующих в зале 
депутатов 11 поддержали кандида-
туру Людмилы Викторовны Прилуц-
кой. Из претендентов на должности 
заместителей председателя выбра-
ли Олега Ивановича Давыдова и 
Владимира Васильевича Крупу.

– Благодарю вас за поддержку, 
коллеги, – обратилась Людмила 
Прилуцкая, – отдельное спасибо жи-
телям Заполярного района, которые 
за меня проголосовали. Уверена, что 
опыт административной работы, 
депутатской деятельности помогут 
мне на новой должности. Будем сра-
батываться с вами, с администраци-
ей района, чтобы вместе решать по-
ставленные задачи, помогать сель-
ским поселениям, нашим жителям.

Также депутаты установили сро-
ки и условия проведения конкурса 
на должность главы Заполярного 
района. Согласно проекту решения, 
сбор документов от кандидатов про-
ходит с 3 октября по 6 ноября 2024 
года. После конкурсная комиссия 

актУалЬно

Пресс-служба Совета 
Заполярного района

вич Скляренко, Евгений Олегович 
Суев.

новый председаТель иЗбран

оценит соответствие претендента 
установленным требованиям и при-
мет решение о допуске или об от-
казе в допуске к следующему этапу 
конкурса – индивидуальному собе-
седованию. По результатам отбора 
минимум два кандидата будут вы-
двинуты на голосование депутатов 
Совета района на заседании очеред-
ной сессии.

С 3 октября начинается так на-
зываемый переходный период. Из-
менение структуры органов мест-
ного самоуправления Заполярного 

района требует определённых тон-
костей и издержек. Так, например, 
несмотря на избрание Людмилы 
Викторовны Прилуцкой, дейст-
вующим председателем Совета оста-
ётся Виктор Николаевич Ильин, он 
также занимает должность главы 
района. Так продолжится до тех пор, 
пока по конкурсу не будет отобран 
новый глава. До того же момента 
Надежда Леонидовна Михайлова на-
значается временно исполняющей 
обязанности главы администрации 
Заполярного района.

Пресс-служба администрации Заполярного района

в расходную часть бюджета Заполярного района внесены 
поправки, в том числе в рамках муниципальных программ.

По программе развития соци-
альной инфраструктуры и создания 
комфортных условий проживания 
на территории Заполярного района 
сельским поселениям дополнитель-
но выделено 10,2 млн рублей. Они 
предназначены на оплату меро-
приятий по уличному освещению, 
обустройству тротуаров и проездов, 
приобретению стенда, сцены и на 
возмещение затрат на оказание ус-
луг общественных бань.

В бюджеты сельских поселений 
на реализацию программных ме-
роприятий по строительству и про-
ведению капитального и текущего 

ремонта жилых помещений на 2024 
и 2025 годы дополнительно направ-
лено 7,5 млн рублей. Средства пре-
дусмотрены на проведение ремон-
тных работ в домах в селе Шойна, 
посёлках Хорей-Вере и Бугрино, а 
также на приобретение жилого дома 
в селе Нижняя Пёша.

Согласно программе по разви-
тию коммунальной инфраструкту-
ры на текущий год выделено 2 млн 
рублей на исполнение полномочий 
по обращению с ТКО. На 2025 год 
предусмотрено 84,6 млн рублей на 
реконструкцию объекта незавер-
шённого строительства – здания 

дизельной электростанции в посёл-
ке Хорей-Вере – под здание гаража 
для спецтехники.

В рамках программы по обеспе-
чению населения централизован-
ным теплоснабжением Шоинскому 
сельсовету выделены средства в 
размере 11,5 млн рублей на подклю-
чение двух домов в селе Шойна к 
теплосетям.

На 2025 год предусмотрены 
средства в размере 43,3 млн рублей 
на поставку, монтаж модульного 
здания и обвязку технологического 
оборудования для объединённой ко-
тельной в посёлке Харута.

По программе развития транс-
портной инфраструктуры в этом 
году выделяется 98 тысяч рублей 
на содержание авиаплощадки в 

Юшарском сельсовете. На 2025 год 
предусмотрено 5,3 млн рублей на 
ремонт дорожного покрытия ав-
томобильной дороги к аэропорту в 
посёлке Индига.

12,1 млн рублей направлено Се-
вержилкомсервису в рамках про-
граммы по развитию энергетики 
Заполярного района на оплату ра-
бот по поставке и монтажу быстро-
возводимого здания ДЭС в посёлке 
Варнеке.

На 5,4 млн рублей увеличены 
расходы по программе развития 
сельского хозяйства. 4,9 млн рублей 
выделено Пёшскому животновод-
ческому комплексу на восстановле-
ние платёжеспособности предприя-
тия. Омскому и Великовисочному 
сельсоветам направлено по 244 и 
194 тысячи рублей соответственно 
на обеспечение деятельности жи-
вотноводческих МКП. 

жиТели нао МогуТ поМочь в реалиЗации гуМаниТарной 
Миссии народного ФронТа в КурсКой обласТи 
ИА НАО24

общероссийское общественное движение «народный Фронт» 
совместно с благотворительным фондом «народный Фронт. 
всё для победы» объединяет усилия неравнодушных граждан 
по поддержке бойцов, защищающих рубежи нашей родины, 
и обеспечению жизнедеятельности граждан, отселяемых 
из приграничных районов в пункты временного размещения, 
а также по ликвидации последствий вторжения всу. 

«Народным Фронтом» в Курске 
организована гуманитарная мис-
сия, направленная на оказание 
всесторонней помощи гражданско-
му населению, социально значи-
мым организациям региона и во-
инским подразделениям Вооружён-
ных Сил Российской Федерации. 
В рамках миссии развёрнут распре-
делительный центр, на базе которо-
го волонтёры «Народного Фронта» 
формируют гуманитарные набо-

ры, содержащие самое необходи-
мое: продукты, средства гигиены, 
одежду.

В условиях продолжающихся 
боевых действий на территории 
Курской области необходимы до-
полнительные материально-техни-
ческие, продовольственные и иные 
средства. Оказать содействие реа-
лизации гуманитарной миссии «На-
родного Фронта» можно путём фи-
нансовой поддержки.

реквизиты для перечисления денежных средств
получатель: Благотворительный фонд «народный Фронт. 
всё для победы»
инн: 77�94��7�0
кпп: 77�901001

наименование банка: 
пао «проМсвяЗЬБанк»
Бик банка: 044������
р/с: 40703810300000009�96
к/с: 30101810400000000���
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МесТные инициаТивы –  
на благо сёл и деревень
Ирина Муляк, фото предоставлены главами сельских поселений

в населённых пунктах округа завершается благоустройство 
территорий в рамках программ инициативного 
бюджетирования. напомним, в этом году сельские поселения 
на эти цели получили финансовую поддержку от окружной  
и районной администрации. 

пёшсКий сельсовеТ 
В Пёшском сельсовете реализо-

вано три проекта на основе местных 
инициатив. Благодаря поддержке 
Департамента внутренней полити-
ки НАО центр села Нижняя Пёша те-
перь украшают топиарные фигуры. 
Глава поселения Диана Синицкая 
отметила: товар приобрели напря-
мую у производителя, что позволило 
значительно снизить стоимость за-
каза. Поставщиком выступило пред-
приятие «Королевские топиари» из 
города Борисоглебска Воронежской 
области.   

ресечения пяти главных сельских 
дорог. В начале сентября подгото-
вили площадку, проредили заросли 
ивняка, установили основание, про-
извели монтаж и подключение ком-
позиции. Теперь это не просто арт-
объект, а достопримечательность 
села, которая приветствует и про-
вожает гостей, а поскольку он ещё 
и ярко светится, зимой мимо него 
точно не проедет ни один путешест-
венник. В планах – выложить терри-
торию плиткой, чтобы удобно было 
подходить и фотографироваться. 

Глава Коткинского сельсовета 
Александр Баев добавил, что до на-
ступления зимы завершатся работы 
на лыжной трассе и тропе здоровья, 
деньги на обустройство пешеходных 
дорожек и установку светильников 
выделены из районного бюджета. 

Объёмные медведи, олени и белки 
особенно нравятся детям и подрост- 
кам – с удовольствием с ними фо-
тографируются. Кроме того, на  
окружной грант в деревне Волоко- 
вой обустроено 200 метров метал-
лического ограждения вокруг клад-
бища, на субсидию Заполярного 
района в Белушье по просьбе жи-
телей уложено 200 метров деревян- 
ных мостовых в труднопроходимых 
местах до мест захоронения. Под-
рядные работы в обеих деревнях вы-
полнял индивидуальный предпри-
ниматель Сергей Канев, – рассказа-
ла глава сельского поселения.

КоТКинсКий 
сельсовеТ

На въезде в Коткино установлен 
световой арт-объект. Он представ-
ляет собой систему из нескольких  
элементов: это лаконичная шрифто-
вая композиция, герб населённого 
пункта и карта Ненецкого автоном-
ного округа с указанием админис-
тративных центров муниципали-
тетов. Глава сельского поселения 
Александр Баев гордится, что раз-
работкой макета занимались жи-
тели села. Был объявлен конкурс,  
основным требованием которого 
было – предложить нетипичный ва-
риант стелы «Коткино».

– За основу взяли эскиз сотруд-
ницы нашего Культурного центра.  
В процессе макет доработали: доба-
вили дату, герб, скорректировали 
цветовую палитру. С готовым проек-
том подали заявку в администрацию 
Заполярного района и во втором ту- 
ре оказались в числе победителей, –  
рассказывает Александр Баев. –  
Долго стоял вопрос о том, где уста-
новить арт-объект. В итоге решили, 
что самым удачным будет место пе-

ру волка из знаменитого советского 
мультфильма «Жил-был пёс». Рядом 
со зданием поставили большую бе-
седку с лавками и столом. 

Кроме того, за счёт окружной суб-
сидии выполнены работы по укладке 
тротуарной плитки в центральном 
парке села. 

шоинсКий сельсовеТ
Из окружного бюджета Шоинско-

му сельсовету предоставлены субси-
дии на реализацию двух проектов. 
По первому – возле здания аэропор-
та установили скамейки, вазоны, 
урну, а также элемент уличного де-
кора – арт-объект «Глобус». Теперь 
прилетевших пассажиров встречает 
яркая, серебристо-синяя конструк-
ция в виде земного шара с надпи-
сью: «Добро пожаловать в Шойну». 
По второму проекту облагородили 
территорию около общественной 
бани – уложили прилегающую пло-
щадку плиткой, смонтировали дере-
вянные скамьи, вазоны и скульпту-

– Также в августе мы доукомплек-
товали детскую зону новыми игро-
выми элементами в рамках прошло-
годнего проекта по поддержке мест-
ных инициатив «Детский городок в 
«Песчаной жемчужине». Оборудова-
ние пришло поздно, поэтому только 
сейчас ребята смогли оценить каче-
ли и игровой комплекс, стилизован-
ный под фрегат. Теперь в селе есть 
игровые элементы на любой вкус и 
возраст, – рассказала глава Шоин-
ского сельсовета. – За счёт район-
ных средств закупили новогодние 
украшения и дополнили детскую 
площадку персонажами любимых 
мультфильмов. С какой же радостью 
и восторгом их восприняли дети и 
даже взрослые! Теперь наш детский 
городок стал ещё ярче и интерес- 
нее! – поделилась Валентина Малы-
гина. 

– Общественная территория 
пользуется популярностью у жи-
телей. Здесь уже установлены све-
тодиодные деревья, арт-объект  
«Я люблю Нижнюю Пёшу», скамей-
ки. Большие топиарные скульпту-
ры добавили стиля пространству. 

велиКовисочный 
сельсовеТ

Как рассказал глава Великови-
сочного сельсовета Николай Бара-
ков, благодаря поддержке адми-
нистрации округа на участке от ко-
тельной в сторону причала уложили  
150 метров брусчатки, в местах пе-
реезда автотранспорта – железобе-
тонные плиты. Также от старой поч-
ты до дома-музея купца Володина 
построили деревянные тротуары, 
причём больше запланированных 
двухсот метров. В качестве подарка 
к юбилею села подрядчик – инди-
видуальный предприниматель Ва-
силий Прокушев замостил своими 
материалами дорожки до мест про-
ведения мероприятий.
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по пуТи Традиций
Ирина Муляк, фото автора и ЭКЦ НАО

в мастерской «Мел” манзарана» Этнокультурного центра нао 
завершился обучающий цикл по народным художественным 
промыслам для представителей коренных малочисленных 
народов севера. ежегодные мастер-классы проводятся  
по заявке департамента внутренней политики нао. 

Первыми к занятиям приступи-
ли мастерицы из Нельмина Носа, 
чуть позже – Каратайки, Индиги, 
Варандея, Красного, Бугрино и  
Нарьян-Мара. За неделю обучения 
под руководством опытных настав-
ников – Светланы Поповой, Людми-
лы Лаптандер, Дмитрия Безумова, 
Александра Ледкова – участницы 
сшили суконную паницу, изгото-
вили деревянное бердо, на котором 
сплели пояса, сделали игольницы, 
украшение из сукна, бисера и меха 
оленя. 

– Уже много лет в рамках обуче-
ния мы приобщаем жительниц реги-
она к ненецкой культуре. Большин- 
ство женщин умеют кроить, стро-
чить на машинке, а вот плетение, 
работу с деревом и костью многие 
здесь осваивают впервые. Перед рас-
кройкой женского наряда – паницы 
обязательно рассказываем о прави-
лах пошива национальной одежды 
на территориях разных тундр, их 
отличительных особенностях. На-
пример, в канинской панице вместо 
орнамента тканевые полоски, подол 
двойной в сочетании меха и крас-
ного сукна, у большеземельской он 
чёрный, малоземельскую отличает 
тройная спинка. Общим для всех яв-
ляется нечётное количество цветов – 
три или пять, недопустимость блёс-
ток. Очень неприятно видеть, когда 
стилизованная одежда, тем более, 
если это костюм артиста националь-
ного коллектива, сшит или украшен 
элементами без соблюдения тради-
ций. Поэтому наша задача – дать 
базовые знания, чтобы участницы 
смогли применять их на практике и 
передать другим в своих населённых 
пунктах, – рассказала ведущий спе-
циалист отдела декоративно-при-
кладного творчества Этнокультур-
ного центра НАО Светлана Попова.

сеМейные ценносТи
Второй раз на обучение в Дом 

мастеров окружного Этнокультурно-
го центра приехала глава семейно-
родовой общины «Некуця» Анаста- 
сия Ермолаевна Засухина. С 2002 

года она проживает на рыболовец-
ком участке «Песчанка» в 20 кило-
метрах от посёлка Варандея. 

– Сама родилась и выросла в 
Большеземельской тундре, училась 
в красновской школе, потом в зоо-
веттехникуме. Родители рыбачили, 
охотились, мама Мария Алексеевна 
Ледкова была единственной охот-
ницей в колхозе «Харп», теперь с 
мужем продолжаю их промысел.  
В семье все ходили в национальной 
одежде, поэтому с малых лет знаю, 
как сшить всё ненецкое одеяние, 
обувь. В настоящее время сама де-
лаю бурки на заказ, на вырученные 
деньги покупаю продукты в тунд- 
ру, – не отрываясь от шитья, расска-
зала Анастасия Ермолаевна. – По 
воспоминаниям мамы, раньше сук-
но трудно было достать, в магазине 
покупали плотную ткань. В быту ис-
пользовались только чёрные пани-
цы, для праздников шили цветные с 
узорами платья, воротники одежды 
украшали долговечными лисьими и 
песцовыми хвостами. Как и сейчас, 
синий цвет символизировал море, 
небо, красный и жёлтый – солнце, 
чёрный и зелёный – землю, траву. 
Новую паницу обязательно надену 
на семинар семейно-родовых об-
щин, который состоится в Нарьян-
Маре в ноябре. 

Жительница посёлка Красное 
Анисья Тайбарей – мастерица со  
стажем. 30 лет вместе с супругом 
Анисья Григорьевна кочевала по 
тундре. Сейчас женщина на пенсии, 
трудится в семейной швейной мас-
терской «Тэмбойко». 

– Специально шить меня никто не 
учил, в детстве помогала матери ре-
монтировать одежду, брала ножни-
цы, иголку, тэмбойку (спинную жил-
ку у оленя) и за ней повторяла. Обе 
бабушки тоже были мастерицы на 
все руки, по маминой линии – шила 
для богатых оленеводов, – рассказы-
вает Анисья Григорьевна. – Мои три 
дочери тоже переняли швейный та-
лант. Когда жили в тундре, носили 
только национальную одежду. От-
радно, что в последнее время люди 

среднего возраста, да и молодёжь, 
стали заказывать её чаще. Конечно, 
желание клиента для нас закон, но 
прежде стараемся рассказать о тра-
дициях в одежде. Самыми популяр-
ными являются тобоки с липтами, 
меховые рукавицы, малицы, из узо-
ров предпочитают оленью голову, –  
продолжает собеседница. – Пояса 
ненцы сами никогда не плели, зака-
зывали оленеводам в Коми либо де-
ревенским. В обмен на камусы или 
песца те делали оборы – тесьму на 
мужскую обувь, женские ремни, по-
вязки на женские сани по 15–20 мет-
ров. Поэтому сама буду плести пояс 
и делать игольницу из кости впер-
вые. У нас всегда на тучейку вешали 
игольницу из меха с лобной части 
оленёнка. На мастер-классах узна-
ла много нового, с удовольствием 
пообщалась с мастерицами и даже 
встретила здесь одноклассницу и 
односельчанку с моей малой роди- 
ны – посёлка Варандея.

Надо отметить, в прошлом году 
участницы делали дорожную иголь-
ницу из рога оленя, на этот раз – на-
стольный вариант. 

– Объёмная резьба сложна, по- 
этому женщины будут делать не ба-
рельефный, а геометрически пра-
вильный рисунок с прямыми лини-
ями и простым узором. По принципу 
чукотской резьбы в прорези вбива-
ется краска, внутрь помещается по-
душечка, на основание клеится под-
ложка из замши, – поясняет резчик 
по кости Дмитрий Безумов. – Жи-
тельницы Нельмина Носа рисовали 
чумики, проколами делали эффект 
сыра, получилось очень стильно. 
Материалом для изделия стала цев-
ка, то есть скелетная кость коровы, 
такая же прочная, как олений рог. 
Процесс настолько затягивает уча- 
стниц, что практически все справ-
ляются самостоятельно, – резюми-
ровал мастер. 

Завершился познавательный 
курс фотосессией в ярких нацио-
нальных костюмах, вручением сер-
тификатов участникам и благодар- 
ственных писем наставникам от  
Департамента внутренней полити-
ки НАО.

Это интересно
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событие

с юбилееМ, деревня!
Ирина Муляк, фото автора

28 сентября праздничным концертом жители андега 
отметили 345-летие со дня основания деревни.

Час в пути по заметно обмелев-
шей Печоре, и вот он – Андег, всего 
в сорока километрах от города. На 
подъезде к деревне проливной дождь 
неожиданно прекратился, как буд-
то сама погода благоволила пешим 
прогулкам. Гости могли не спеша 
пройтись по центральной улице 
одного из старейших населённых  
пунктов округа.

Благодаря бережному отноше-
нию жителей до наших дней сохра-
нились четыре строения возрастом 
более ста лет. Самое старое дати-
руется 1881 годом – это дом Игната 
Ивановича Хабарова. Второе – быв-
шая Троицкая церковь. После рево-
люции её упразднили, купол снесли, 
строение приспособили под школу, 
а сейчас здесь располагается адми-
нистрация сельского поселения. Ин-
тересным объектом является и кол-
хозный склад с сохранившимися на 
внутренней стороне двери несколь-
кими старинными надписями. Чет-
вёртое здание 1905 года постройки, 
принадлежало инвалиду Великой 
Отечественной войны Александру 
Васильевичу Хабарову и его детям.

Важное место среди достоприме-
чательностей занимает деревянная 
часовня в честь Святой Троицы, воз-
ведённая в 2005 году по инициативе 
бывшего председателя Андегского 
землячества Сергея Семёновича Ха-
барова, а также  обелиск в память о 
земляках – ветеранах Великой Оте-
чественной войны и тружениках 
тыла. Примечательным делают об-
лик Андега пешеходный и автомо-
бильный мосты над речкой, разде-
ляющей населённый пункт на две 
части.

наЗад в прошлое
Самое раннее упоминание об Ан-

деге относится к XVII веку. В пере-
писной книге Пустозерского острога 
1678–1679 гг. деревня упомянута 
как жира Ангох с одним жилым дво-
ром. По одной из версий, название 
Андег трансформировалось из слов 
первопоселенца Хабарова, при виде 
изобилия рыбы воскликнувшего: 
«Андели (ангелы) Господни!»

Основным занятием андегчан 
всегда было рыболовство. До сере-
дины XIX века прямо около деревни 
ловили сигов, нельму, омулей, сём-
гу, рыбу солили, потом обменива-
ли у чердынских купцов на товары.  
В каждом дворе держали домашний 
скот: коров, лошадей, овец.

В 1930 году в Андеге была созда-
на коммуна «Победа», через год ор-

ганизована Андегская рыбартель, 
позднее два предприятия объедини-
лись в колхоз «Север». В годы войны 
вся тяжесть легла на плечи женщин, 
стариков и школьников. 18 человек 
в Андеге были награждены медалью 
«За доблестный труд в годы Великой 
Отечественной войны 1941–1945 гг.»  
После войны колхоз крепнет, дости-
гает статуса миллионера. Перестро-
ечная реформа СССР привела к раз-
валу предприятия.

с надеждой в будущее
В настоящее время промысло-

вую деятельность осуществляет 
СПК «Рыболовецкий колхоз «Андег», 
собственное крестьянско-фермер-
ское хозяйство развивает местный 
житель Андрей Вотинов, разводит 
птиц Михаил Балакшин. В Андеге 
есть такие социальные объекты, 
как начальная школа-сад, почта, 
фельдшерский здравпункт, пост по-
жарной охраны, Дом культуры. В ДК 
работает библиотека, а также более 
40 лет здесь располагается местный 
музей. Раньше он назывался Комна-
той трудовой и боевой славы колхо- 
за «Андег», с 2022 года – это сектор 
Музейного объединения НАО.

– Музей существует с 8 октября 
1982 года, его основала учитель и 
краевед Вера Семёновна Буркова. 
Сбор материалов она начала задол-
го до открытия – с 1974 года, искала 
информацию о Великой Отечествен-
ной войне, земляках-фронтовиках, 
тружениках тыла, вместе с детьми 
ездила в экспедиции в Мурманск, 
Ленинградскую область. Масштабы 
проделанной работы демонстриру-
ют многочисленные стенды с фото-
графиями, документами, а также 
экспозиция обнаруженных на мес-
тах сражений артефактов. Сегодня 
почётное место в музее занимают 
фото андегчан, выполняющих бое- 
вые задачи специальной военной 
операции, – рассказала заведую-
щая музеем Светлана Корепанова. –  
После Веры Семёновны пополнять 
музей историческими материала-
ми продолжила Вера Геннадьевна 
Лунёва. Так появился макет старого 
Андега, который совместно с уче-
никами сделал учитель труда Лео-
нид Павлович Дибиков. Украшает 
экспозицию коллекция самоваров 
и старинной утвари, предоставлен-
ных местными жителями.

Славная у Андега история! Но, 
к сожалению, сегодня населённый 
пункт переживает не лучшие вре- 
мена. 

– Постоянно в деревне проживают 
примерно 90 человек. После закры-
тия интерната в 2012 году, а вскоре 
и школы, произошёл значительный 
отток населения. Семьи с детьми 
вынужденно переехали в другие на-
селённые пункты. В детский сад в 
настоящее время ходит всего двое 
ребят, – рассказала глава Андегско-
го сельсовета Валентина Абакумо- 
ва. – Совместными усилиями мы 
делаем всё возможное, чтобы бла-
гоустроить деревню, вдохнуть в неё 
жизнь. В этом году на средства За-
полярного района будут выложены 
плиты на центральной дороге, уже 
выполнена отсыпка под строитель-
ство двух домов. Стараемся не уны-
вать, с надеждой смотрим в буду-
щее.

Милая сердцу 
сТоронКа

Юбилей родной деревни собрал 
андегчан, проживающих в дерев-
не и давно покинувших отчий дом. 
Встречаясь друг с другом, люди  
искренне улыбались и тепло обща-
лись. Не смогла пропустить празд-
ник и Любовь Балакшина, она ро-
дилась и выросла в Андеге, с 18 лет 
живёт в Нарьян-Маре.

 – Приезжаю сюда часто – и в вы-
ходные, и на лето. Сегодня есть по-
вод увидеться с друзьями, посмот-
реть на выступление мамы. Дерев- 
ня – моя отдушина. Люблю про-
сыпаться под шум реки, ездить в  

тундру за ягодами и грибами, – по- 
делилась девушка. 

У андегчанки Галины Пуляевой 
много воспоминаний осталось из  
детства:

– Жили весело, дружно, дома не 
сидели, всё свободное время прово-
дили на улице. Играли всей ребят-
нёй в галик – догонялки, 12 палочек, 
лапту. Летом ездили на сенокос. 
Родители всю жизнь проработали в 
колхозе, пока они были живы, при-
езжала из города каждые выходные, 
теперь – к знакомым, по возможнос-
ти, люди здесь добрые, гостеприим-
ные. Каждый раз, как только пока-
зывается деревня вдалеке, на глаза 
наворачиваются слёзы ностальгии, –  
с грустью говорит Галина Пуляева. 

В фойе Дома культуры было орга-
низовано несколько выставок. Сре-
ди изделий местных мастериц выде-
ляются рукавицы, накидки и выши-
тые крестиком картины старейшей 
жительницы деревни Марии Анто-
новны Хабаровой. 44 года женщина 
работала в колхозе, в Андеге вместе 
с мужем воспитала трёх дочерей. 

– Пять лет назад супруга не стало, 
пришлось переехать к детям в город. 
Но до сих пор не могу привыкнуть –  
тянет домой. В родной деревне и 
дышится легче, появляются силы, 
в свои 82 хочется двигаться, тво-
рить. Здесь все выходные проходят 
в трудах, с пользой. Младшая дочь 
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от первого лиЦа

вМесТе сМогли Многое 
Виктор Ильин

проект «память земли» вырос до очень серьёзных 
масштабов – таких, что мы сами не ожидали: материал 
собран из 26 регионов россии и двух городов республики 
беларусь сотнями людей, присоединившихся к реализации 
нашей идеи. 

с внуком садят огурцы, картошку и 
зелень, а я с удовольствием ухажи-
ваю, – говорит пенсионерка. 

о деревне с любовью
Праздничный концерт «Живи, 

село моё родное» никого не оста-
вил равнодушным. В зале царила 
необыкновенно трогательная и ду-
шевная атмосфера. Со сцены свои 
выступления дарили местные вока-
листки ансамбля «Северные зори», 

участницы художественной само-
деятельности из Нельмина Носа, 
фольклорный ансамбль «Чёйно Бат» 
из Тельвиски. Насыщенная про-
грамма включала песни, частушки, 
театральные номера.

В адрес деревни-юбиляра прозву-
чало много тёплых слов и проникно-
венных стихов. Поздравили сельчан 
заместитель главы администрации 
Заполярного района Андрей Мухин и 
районный депутат Марина Ляпина. 

– В этот день от всей души желаем 
вам, андегчане, крепкого здоровья, 
успехов и благополучия в каждом 
доме. Пусть сельское поселение раз-
вивается, а любовь к родной земле 
объединяет жителей в стремлении к 
новым свершениям! 

Традиционно в этот день чество-
вали пары, которые много лет идут 
рука об руку. В торжественной об-
становке поздравили Галину Ива-
новну и Бориса Петровича Безумо-

вых, Ольгу Ивановну и Михаила 
Михайловича Кожевиных, Гали-
ну Ивановну и Леонида Павловича 
Дибиковых. 

Конечно, отдельного подарка 
удостоилась старейшая жительни-
ца деревни – Мария Антоновна Ха-
барова. 

За развитие подсобного хозяй-
ства отметили КФХ Андрея Ана-
тольевича Вотинова, специалиста 
по переработке молочной продукции 
Ирину Петровну Лаптандер, собст-
венника птичьего подворья Михаи-
ла Юрьевича Балакшина.

От Андегского сельсовета в номи-
нации «Зелёное подворье» отметили 
20 самых ухоженных дворов, вручи-
ли благодарности ансамблю «Север-
ные зори», без которого не обходится 
ни один праздник, а также добрым 
соседям из Нельмина Носа – ансамб-
лю «Соседушки». Ценные подарки 
получили все деревенские учреж-
дения. Мероприятие завершилось 
праздничным чаепитием за общим 
хлебосольно накрытым столом.

Тельвисочные ложКари выиграли гран-при 
Международного ТворчесКого КонКурса

Работа над проектом стала на-
столько заметной, что меня пригла-
сили презентовать его на совещании 
с исполнительными директорами 
советов муниципальных образова-
ний, организованном Всероссий-
ской ассоциацией развития местно-
го самоуправления. 

Коллеги искренне воодушеви-
лись нашей идеей, подтвердив, что в 
нынешних реалиях она служит делу 
сохранения памяти и правдивой ис-
тории Великой Отечественной вой-
ны. Это особенно важно, ведь среди 
участников проекта «Память земли» 

огромное количество школьников и 
молодёжи. 

К слову о школьниках, добавлю, 
что на днях мы встречались с уче-
никами десятого класса школы № 1. 
Я рассказал ребятам о ходе реали-
зации нашего проекта, привёл не-
сколько ярких примеров о подвигах 
земляков в годы Великой Отечест-
венной войны и СВО. 

Директор школы, известный в ок-
руге краевед, мой давний товарищ 
Юрий Викторович Канев передал в 
фонд проекта землю, собранную в 
Выборге. Эта территория пережила 

немало потрясений, конфликтов и 
войн. В её памяти запечатлены мо-
менты, касающиеся не только Вели-
кой Отечественной, но и Советско-
финляндской (1939–1940), а также 
Северной войн (1700–1721). 

Благодарю Юрия Викторовича за 
приглашение на встречу и за учас-
тие в проекте. Надеюсь, благодаря 
состоявшемуся разговору ребята 

больше будут интересоваться исто-
рией, в том числе Великой Отечест-
венной войны. 

Реализация нашей идеи показа-
ла, как много вокруг неравнодуш-
ных, отзывчивых, интересующихся 
людей. Вместе мы сделали больше, 
чем планировали. Низкий поклон 
каждому, кто принял участие в про-
екте «Память земли»!

кУлЬтУра

Екатерина Ворончихина, 
фото предоставлено 
СКЦ «Престиж»

с 26 по 28 сентября 
в санкт-петербурге прошёл 
творческий конкурс 
«IV Международная премия 
в области культуры 
и искусства «START звезды».

Участие в гала-концерте принял 
образцовый ансамбль ложкарей 
«Ладушки». Поделились фотографи-
ями и рассказали об этом руководи-
тели коллектива Галина Александ-
ровна Дуркина и Данил Георгиевич 
Терентьев. Они отметили высокий 
уровень подготовки всех участников 
творческого состязания. Приглаше-
ние побороться за звание победи-
телей премии получили только те 

исполнители, которые стали лауре-
атами I степени на предыдущих кон-
курсах.

Несмотря на высочайшую конку-
ренцию, наши тельвисочные лож-
кари сумели проявить себя, прило-
жили максимум усилий и получили 
заслуженную награду. В номина-
ции «Инструментальное творчество» 
ребята завоевали Гран-при! Кроме 
того, ансамбль «Ладушки» удостоен 
звания «Лучший инструментальный 
коллектив». Гордимся!

Отличился Тельвисочный соци-
ально-культурный центр «Престиж» 
и другими наградами. Олеся Торо-
пова удостоена диплома лауреата 
I степени в номинации «Выставка 
прикладного искусства». Диплом 
лауреата II степени в этой же но-
минации вручили любительскому 
объединению «АРТ Престиж». Алек-
сей Кренц и Альберт Шевелев в но-
минации «Художественное слово» 
награждены дипломами лауреата 
II степени, Данил Терентьев – дип-
ломом лауреата III степени. 
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

обЩество
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периодичносТь – один раЗ в 2 недели. распросТраняеТся на ТерриТории ненецКого авТоноМного оКруга бесплаТно.

«линия жиЗни» алёны людвиг
Екатерина Ворончихина, фото автора

нельзя делить журналистов на хороших и плохих. 
но многие ли способны написать очерк? написать искренне, 
ёмко, не искажая факты – так, чтобы хотелось если уж не 
сохранить публикацию, то хотя бы прочесть её до конца? 
Такие зарисовки встречаются нечасто даже в печатных сМи, 
не говоря уже о многочисленных электронных изданиях и 
пабликах. очерки, как жемчужины среди копированных 
новостей с минимальной обработкой, – это жанр из области 
высшего журналистского мастерства, и с уверенностью 
можно сказать, что алёна людвиг этой вершины достигла. 
уважаемый среди коллег, действительно народный 
журналист нао выпустила книгу – сборник газетных 
публикаций, который называется так же, как её известная 
рубрика – «линия жизни». 

Презентация сборника состоя-
лась в администрации Заполярного 
района. Поздравить автора и полу-
чить свой ценный экземпляр новой 
книги пришли герои публикаций, а 
также коллеги-журналисты. Алёна 
Людвиг была главным редактором 
«Официального бюллетеня Заполяр-
ного района», много лет прорабо-
тала в старейшей окружной газете 
«Няръяна вындер».

– Эта книга о людях нашего окру-
га, чьи судьбы стали частью истории 
нашей общей малой родины. Выход 
сборника приурочен к 95-летию Не-
нецкого автономного округа и юби-
лею «Няръяна вындер», – не скрывая 
волнения, открыла презентацию 
автор. – Книга собрала под одной об-
ложкой публикации двух окружных 
изданий: еженедельника «Выбор 
НАО» и «Красного тундровика». Бла-
годарю бывших коллег, главных ре-
дакторов и корректоров за помощь. 
Отдельное спасибо за финансовую 
поддержку компании «Лукойл», а 
также за содействие в подготовке 
сборника выражаю огромную благо-
дарность «Книжному клубу» НАО.

Как и должно, встреча началась 
с добрых слов людям, которые вдох-
новились проектом и оказали реаль-
ную поддержку автору. 

– Я прочитала несколько статей 
из этой книги и сразу почувствова-
ла, с какой теплотой и душевностью 
написаны тексты. Действительно 
радостно от того, что автономная 
организация «Книжный клуб» НАО 
причастна к такому сокровищу. 
Держать этот сборник в руках – одно 
удовольствие, – взяла слово руко-
водитель организации Елена Соло-
дягина. – Уверена, что мы сделали 
правильно, когда подали заявку на 
конкурс ПАО «Лукойл» с таким слож-
ным проектом. И отрадно, что наша 
инициатива нашла отклик у спонсо-
ров и представителей власти, ведь 
этот труд будет вознаграждён в лю-
бом случае – читатели будут благо-
дарны за эти истории.  

Поздравил автора с выходом кни-
ги глава Заполярного района Вик-
тор Ильин. 

– Рассказывать о людях – это бла-
гое дело. Книга издана, скоро по-
падёт в руки к читателю, начинается 

её самостоятельная жизнь. Уверен, 
что этот сборник станет семейной 
реликвией каждого героя публика-
ции, – подчеркнул значимость изда-
ния районный глава. 

В чём секрет популярности руб-
рики «Линия жизни» Алёны Людвиг? 
Почему эту страничку «Нарьяшки» 
никогда не пропускали читатели? 
Не говоря уже о том, что эти матери-
алы неоднократно были отмечены 
на окружных и всероссийских кон-
курсах журналистского мастерства. 
Ведь дело не только в умении автора 
создавать тексты, здесь что-то лич-
ное, близкое читателю – неуловимая 
магия Слова.

– Каждая статья чем-то просла-
вилась, – высказала своё мнение 
первый наставник журналиста Ла-
риса Торопова. –  Я до сих пор хра-
ню некоторые газеты и не могу вы-
бросить, потому что эти рассказы 
многое значат для меня. Интерес-
ных героев в рубрике «Линия жизни» 
было много. Например, очерк о маме 
мальчика-инвалида «Параллельная 
реальность». Когда прочитала его, я 
рыдала. Послушайте: «Легко умереть 

во имя любви, а вы попробуйте жить 
во имя любви час за часом, день за 
днём, год за годом. Её материнская 
любовь пахнет мочой. Стойкий, лип-
кий запах болезни сына въедается в 
стены квартиры, в каждую клеточ-
ку – и держит в тонусе. Нельзя опус-
кать руки, нужно просто жить даль-
ше. А кто брезгливо носом водит – тот 
счастливый человек, раз настоящей 
беды не знает», – не смогла сдержать 
слёз и на это раз Лариса Торопова. – 
Вот так написать, так проникнуться 
историей этой женщины под силу 
только большому таланту. Думаю, 
что я не ошибусь, если скажу, что 
Алёна Людвиг – это одна из самых 
ярких звёзд на журналистском не-
босклоне НАО. 

Соцработники, капитаны, пило-
ты, путешественники, участковые, 
продавцы, почтальоны, просто хо-
рошие люди – вот герои публика-
ций Алёны Людвиг, герои, которые 
честно работают на своём месте и 
не догадываются, что для кого-то 
являются примером, а история их 
жизни достойна попасть на страни-
цы книги.

события олимпиады-�014 остались 
в книжной статье про факелоносца 
из нарьян-Мара

автор «линии жизни» 
с ларисой тороповой 

на презентацию пришли 
герои книги и ценители 
литературы 

руководитель 
«книжного клуба» нао 
елена солодягина

«просто Мария» вошла 
в историю округа


